

Estrategias de defensa para las agrupaciones familiares

¿Qué funciona cuando se aboga por el cambio en la comunidad?

Entre los ejemplos de objetivos de incidencia que un grupo de familias puede tener para su comunidad se incluyen:

1

Hacer que los centros culturales locales sean accesibles e inclusivos para los niños con discapacidad

2

Conseguir que 3 escuelas locales adopten una política de rechazo cero para la matrícula de niños con discapacidad

3

Ampliar los sistemas locales de protección social para incluir los apoyos a las familias

Tras construir una visión compartida de la inclusión e identificar los mensajes clave por los que abogar, los grupos de familias pueden utilizar diversas estrategias de incidencia para impulsar el cambio.

Estas estrategias han ayudado a los miembros de Inclusion International a hacerse oír en sus comunidades.



Construir alianzas

Para los grupos de familias a nivel local, conectar con otros grupos de la comunidad es una buena forma de difundir un mensaje y amplificar las voces. Puede tratarse de grupos de padres de las escuelas locales, grupos de mujeres, grupos religiosos, otros grupos de personas con discapacidad y cualquier otro grupo comunitario que comparta valores similares. Reunirse para formar coaliciones, realizar un trabajo conjunto de abogacía por derechos y compartir mensajes clave para el cambio en la comunidad ayuda a lograr más aliados para la inclusión de las personas con discapacidad intelectual y sus familias, y aumenta las posibilidades de que las voces de las familias sean escuchadas. En algunos casos, puede que ya existan aquellas plataformas comunitarias a las que los grupos familiares puedan unirse.

Monitorear para exigir rendición de cuentas

Las agrupaciones familiares pueden desempeñar un papel importante a la hora de exigir a las comunidades que rindan cuentas de las promesas que hacen, o de exigirles que cumplan las normas establecidas por el gobierno nacional. Los gobiernos y los organismos públicos son sensibles a las críticas, sobre todo cuando éstas se basan en pruebas y análisis sólidos, proceden de una fuente creíble y se publican y difunden ampliamente. Esto a menudo se traduce en investigaciones, en la realización de estudios para recopilar datos sobre el impacto de las políticas y las decisiones, o en la creación y publicación de informes de seguimiento. Estas mismas estrategias pueden ser utilizadas a nivel local por los grupos de familias, que pueden utilizar las historias y experiencias de los miembros de su grupo para ilustrar de manera clara el impacto de las decisiones políticas en la vida de las personas y de la necesidad de un cambio.

Unirse al debate sobre políticas públicas

Unirse al debate sobre políticas es una forma eficaz de que las agrupaciones familiares hagan oír su voz e influyan directamente en los responsables políticos. Cuando las agrupaciones familiares tienen mensajes claros y han fijado sus objetivos para el cambio que les gustaría ver, pueden estar preparadas para entrar en el diálogo político en las fases más tempranas. Formar parte del debate político como estrategia de incidencia es un paso más allá que acudir a foros públicos como reuniones en ayuntamientos, significa tener contacto directo y diálogo con los gestores de políticas. A nivel comunitario, esto puede consistir en unirse a un comité o grupo de trabajo dentro de un consejo local u otra estructura de gobierno, o en que los grupos familiares mantengan reuniones con los líderes locales para plantear sus problemas y proponer soluciones.

Contribuir a la elaboración de informes globales

Las familias pueden influir no sólo en los responsables políticos de su propia comunidad, sino también a nivel nacional e internacional, contribuyendo a la elaboración de informes globales para el Comité de la CDPD u otros mecanismos globales sobre los derechos de las personas con discapacidad en la práctica en las comunidades. Los grupos de familias a nivel local pueden hacerlo a través de su federación nacional, y sus experiencias a nivel comunitario pueden ayudar a influir en el cambio nacional.

Fortalecer las voces de los autogestores

Incluir a las propias personas con discapacidad intelectual en la defensa de sus derechos es importante para que las familias y los autogestores puedan hablar juntos. En el trabajo de incidencia, escuchar directamente a las personas con discapacidad intelectual hablar sobre el cambio que debe producirse es impactante para la persona que escucha su mensaje. Para los grupos de familias a nivel local, esto podría significar incluir a las personas con discapacidad intelectual en la autodefensa por primera vez y dar un buen apoyo para que los autogestores puedan estar al frente de las actividades de comunicación y defensa.

Campañas

Las campañas son una de las estrategias de incidencia más utilizadas por las agrupaciones familiares. Las campañas no suelen tener resultados rápidos y requieren paciencia por parte de quienes las llevan a cabo, pero son una forma estupenda de llegar a comunidades enteras. Los grupos de familias pueden crear campañas con éxito si tienen mensajes claros con los que la comunidad pueda identificarse, un objetivo alcanzable y una “llamada a la acción” específica que se pida a los miembros de la comunidad. Formar equipo con otros grupos de la comunidad también puede ser útil para conseguir apoyo para la campaña, y además ayuda a los grupos a encontrar objetivos comunes. En el caso de las campañas, es importante llegar a la gente a través de las plataformas que utilizan para vincularse: en algunas comunidades podría tratarse de la radio y los periódicos, en otras de las redes sociales y WhatsApp, y en otras podría ser una campaña en persona en aquellos espacios de reunión de la comunidad.

Uso de los medios de comunicación

Los grupos de familias pueden recurrir a la televisión, la radio o la prensa locales para ayudar a difundir sus mensajes. Las agrupaciones de familias suelen utilizar los medios de comunicación como una forma de conseguir más atención para eventos especiales o días centrados en la defensa de los derechos, como el Día Internacional de las Personas con Discapacidad o el Día Mundial del Síndrome de Down, y las cadenas de televisión locales o los periódicos de la comunidad suelen estar abiertos a cubrir eventos de concienciación. Los portavoces de los grupos de familias que dan entrevistas en la radio también son una forma estupenda de difundir su mensaje y de ayudar a las nuevas familias que quizá no formen parte del grupo a encontrar una comunidad, y publicar un artículo que cuente las experiencias de las personas con discapacidad intelectual y sus familias y el cambio que se necesita es una forma estupenda de concienciar a la comunidad en general de sus llamamientos a la acción.

Crear espacios para las familias

Aunque reunir a las familias para compartir experiencias es el núcleo de lo que hacen los grupos familiares, ¡estas actividades también pueden formar parte de una estrategia de incidencia! Al ampliar estos espacios para que dejen de ser únicamente lugares de reunión y apoyo entre pares y se conviertan en herramientas para la abogacía, los grupos familiares tienen la oportunidad de consultar a otros miembros de la familia sobre mensajes clave y acciones de incidencia, recopilar información y vivencias para ayudar a construir un archivo de experiencias, compartir conocimientos sobre lo que está ocurriendo en la comunidad e identificar nuevas oportunidades, y elaborar estrategias conjuntas y establecer objetivos colectivos.

Tu turno: Estrategias de incidencia para las agrupaciones familiares

¿Qué otras estrategias han ayudado a su organización a ser escuchada en sus comunidades?

.....

.....

.....

.....

.....